

Subscription information: En la capital, 4.50 pias. trimestre; fuera de la capital, 5.00 id. trimestre; Diarios en oro, 18 id. semestre; id. un año en oro, 25 id. id. trimestre; Extranjero, 7.50 id. trimestre. Todo pago se entiende por adelantado. Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.º

LA LUCHA

Publication details: A un año 12.00 pias. En la capital, 7.50 pias. En la provincia, 8.00 pias. En el extranjero, 10.00 pias. Corresponsal en Paris para anuncios y recibos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

GERONA, martes 28 de enero de 1896

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N.º 5.782

Los contradictores

Ha habido en todo tiempo hombres con ideas propias y otros que han robado las ideas ajenas, señores cuadrilleros del pensamiento y bandidos de la opinión; pero ahora aparece otra calaña de gentes piores que las que roban las ideas, y son los contradictores sistemáticos, seres *contraracionales*, negativos como clichés de fotografía, engendrados entre un *no* y una protesta, apaga-luces de la verdad y atizadores de la disputa, especie de *antinotarios*, porque en vez de dar fe la quitan, cofrades y hermanos mayores del «sin embargo», «pero», «diré a usted», «no obstante», y otras muletillas impertinentes con que encabezan siempre sus eternas contradicciones. Cerebros de pedernal que sólo arrojan chispas cuando topan con el prójimo, y que andan husmeando lo que piensa el vecino para opinar lo mismo vuelto del revés, gentes que son capaces de negar las deudas y de contradecir a los termómetros.

Los contradictores, en la vida privada, hieden y apestan; la gente huye de ellos por temor de tropezar con el canto rodado de su lengua; son todos solteros, porque ninguno se atrevió a pronunciar el sacramental *si quiero, o si bato*, que le sentaría mejor, y andan por ahí trasegando opiniones, porque con las que oyen a unos contradicen las que escuchan a otros.

Cuando la contradicción sistemática asoma en el Parlamento ó prende en los periódicos, entonces se convierte en plaga social, más terrible y más insoportable que aquellas siete de Egipto, porque aquellas, al fin y al cabo, pudieron sufrirse, y ésta llega a los límites de intolerable.

Hay diputado que exclama:—Pido la palabra—y por lo bajo añade—contra todo lo que diga el gobierno.

De igual suerte hay periódico que antes de examinar los hechos mide la distancia que los separa del ministerio y, si es poca, los combate, y, si es mucha, los aplaude, haciendo lo mismo que con las ideas con las personas, a las cuales presenta como dioses ó como demonios, en razón de la distancia que las separa del sillón presidencial.

Cuéntase que en un convento había un lego que siempre hablaba pestes del guardián, y pensaban los otros frailes que le era desafecto por alguna causa positiva. Murió el guardián, y anduvo el lego loco de alegría, pero tan pronto como llegó el sustituto del difunto, el lego dijo de él las mismas y aún más perrerías que había dicho del muerto.—¡Cómo es esto!—exclamaron los frailes.—¿No encuentras diferencia alguna entre el difunto y el vivo? ¿Qué te puede haber hecho el recién llegado para que le apostrofes de ese modo?

—A lo cual respondió el lego:—A mi no me ha hecho nada, pero no me gusta el guardián, por el hecho de ser guardián, si fuera otra cosa, me parecería un buen hombre.

Pues bien, todo gobierno en España es un guardián acosado por muchos legos que le vituperan, aun en aquellas cosas en que se mezcla el sagrado interés de la patria.

Un contradictor sincero le decía a un afirmador desventurado:—Desengáñese usted, amigo, lo último que usted diga será lo peor que diga, y la última opinión que usted tenga será la más absurda para mí.

Es lo más estupendo, que cuando le dais la razón al contradictor empedernido, que es como darle peine al caivo, vuelve la razón del revés y se desahoga contra lo mismo que antes afirmaba, porque su espíritu es una *fe de erratas* que no acepta oración sin tacha y juicio sin enmienda.

Con todas estas cosas anda la verdad tan traída y llevada, que se parece a esas presetas antiguas, que a fuerza de sobar-las han perdido la cara del haz y el avés, y aunque parecen monedas, nadie se atreve a decir que lo son; por tanto, las gentes de buena fé ignoran ya por donde anda la verdad, que a fuerza de salir en papeles, se ve trasapelada y a fuerza de querer desandarla la han desollado.

Cuando la contradicción se inocula en la justicia, nacen esos fiscales que parecen que llevan delitos hechos como *ropa hecha*, buscando a algún presunto a quien le sienten bien la levita del cohecho ó la chaqueta del fraude, porque imaginan que su oficio es contradecir al culpado y convertirlo en culpable, siempre que niegue serlo, y tan sólo por negarlo.

En fin, los contradictores han matado la lógica del discurso, la sinceridad en la investigación, la honradez de la dialéctica, y han cerrado las ventanas a la evidencia y las puertas al conocimiento; han transformado la razón en demencia, la palabra en ruido, la polémica en juego de pelota, por lo cual se devuelve el razonamiento del contrario con la cancha de la lengua, y toda discusión periodística es un *truco* y *retruco* de *boleas* y *contraboleas*, donde los personajes, las instituciones, las creencias y el país, hacen el desdichado oficio de pelotas.

Lo más triste es que entre todos, y a escote, unos más y otros menos hemos de pagar las apuestas que se cruzan.

¿A qué esto último no hay quien lo contradiga...?

Rafael Torromé.

NUESTROS REYES

Expléndida como nunca se ha visto la recepción verificada en el palacio de nuestros reyes con motivo de la celebración del santo de Alfonso XIII. La más alta y linajuda nobleza, la representación viva de todas las clases del país en ciencias, artes, literatura, etc., etc., los generales de nuestro ejército, los Prelados residentes en Madrid, el cuerpo diplomático presidido por el Nuncio de S. S. y lo que no gustará a muchos que se creen tener la exclusiva en lo que atañe al sentimiento religioso, la representación genuina de las órdenes monásticas, viéndose entre aquellos ricos uniformes los modestos hábitos de los Padres Jesuitas que figuraban, según un colega, en primer término y de los Franciscanos, Dominicos, Recoletos, Carmelitas, Capuchinos, Agustinos, Imaculado Corazón de María, Benedictinos, Redentoristas y de todas las demás que se dedican al ministerio parroquial, enseñanza y Misiones de Ultramar, cuya presencia en el acto demuestra lo que tenemos dicho tantas veces, esto es, que siguiendo la enseñanza y recomendaciones del Papa, el clero español, con sus preladitos a la cabeza, está identificado con las instituciones, demostrando como en la presente ocasión, su adhesión al Rey don Alfonso XIII y a su augusta cuanto virtuosísima madre.

Lo que también llamó la atención, fué ver a S. M. el Rey vestido de cadete de infantería. Con tal motivo, dice *La Epoca* del 24:

«En todas partes se habló anoche de la grata impresión que había producido en cuantas personas asistieron a la recepción en Palacio, ver a S. M. el Rey con el uniforme de cadete de infantería.

La delicada idea de S. M. la Reina Regente mereció unánimes y muy sinceros elogios, y pareció en las actuales circunstancias aún más oportuna que lo hubiera sido en cualesquiera otras, como testimonio de simpatía hacia el Ejército que lu-

cha por la integridad de la patria en los campos de Cuba.

Esta es ocasión de recordar que antes del acto oficial y solemne de ayer, el Rey ya tenía una completa colección de uniformes de todos los Cuerpos del Ejército. Uno de los premios con que su augusta madre solía recompensar su buena conducta y estimular su afición al estudio, consistía, muy a menudo, en permitirle que vistiera alguno de aquéllos.

La salud del augusto niño es actualmente inmejorable.

«No ha mucho—dice el señor Aguilar en *La Correspondencia*—oí de los autorizados labios de mi respetado é ilustre amigo el doctor Candela estas hermosas frases: «El Rey está bueno y sano. No está gordo, ni le hace falta. Tiene una salud tan excelente, que ya la quisiera yo para todos mis hijos.

Es de advertir que el simpático doctor es un *padrazo* de cuerpo entero, y tiene unos hijos que dá gloria verlos.»

De la educación de S. M. cuidan, ahora el docto sacerdote don Regino Zaragoza y el comandante de Artillería señor Loriga, profesor que fué durante muchos años en la Academia de Segovia.

«La clave de la instrucción del Rey—añade el mismo señor Aguilar en el interesante artículo á que ya hemos hecho referencia—está en el general Sanchiz, hombre de ilustración y de virtudes militares.»

Comentarios

Máximo Gómez ha sido herido en un muslo y le ha salido la bala por la rodilla.

El *generalísimo* si que puede exclamar con razón «¡piernas! ¿para qué os quiero?» Entre llagas y herida....

Leemos: Maceo ha cumplido al pie de la letra su programa de recorrer toda la provincia de Pinar del Río. Ahora sólo le falta salir con bien. ¿Saldrá?

En la provincia de Pinar del Río hay falta de viveres, pues en la misma capital de provincia ha faltado dos días el paz.

Por lo visto esta ha sido la región preferida por los *libertadores*.

Así ha quedado ella, y a los que se encuentran un prisionero mambís se ha colgado de un árbol, según dicen los partes telegráficos.

Lástima que todos sus compinches no lo imiten.

A lo menos ahorrarían trabajo á Weyler.

Dice *El Tiempo* que el mayor error del señor Cánovas ha sido el no disolver las Cortes así que entró en el poder.

Y puede que tenga razón. Ahora nadie se exclamaría.

Deben ya haberse reunido en casa de Pí y Margall varios prohombres republicanos para conferenciar sobre la unión de los partidos republicanos, según han anunciado algunos periódicos.

¿No les sería igual á esos señores conferenciar sobre la inmortalidad del caigrejo?

Acerca de esto puede que llegasen á ponerse de acuerdo.

Y los resultados serían mas positivos. Dejando aparte que fuera un acontecimiento ver á los jefes republicanos convenir en algo.

El Nuevo Régimen, órgano del federalismo, ha publicado un artículo refiriéndose á la guerra de Cuba, en el que afirma el articulista que son respetables esas luchas por la independencia.

¿Será verdad que en Madrid funciona una agencia filibustera?

Desde Madrid

La cuestión que se refiere á si las Cortes serán ó no disueltas en breve plazo, es lo más importante de que se habla hoy en los círculos políticos.

Es éste asunto que encierra gran interés para los dos partidos gobernantes que en España tenemos, y así se explica que tanto se preocupen ahora con él.

Al fusionista le conviene muy mucho tener al conservador casi atado de pies y manos; al conservador no le tiene cuenta alguna vivir en esta situación y de aquí el que los liberales hagan esfuerzos para que no se publique el decreto de disolución de Cortes, y los conservadores estudien la manera de disolverlas sin que surja ningún conflicto.

Si se recuerda la oposición que la mayoría fusionista hizo al gobierno conservador y lo que éste tuvo que aguantar de los liberales, á pesar de ofrecerse estos como auxiliares del partido que supo sacarlos de una situación embarazosa, se comprenderá perfectamente que el señor Cánovas no quiera gobernar con elocuentes que no son suyos y que, por lo tanto, más se cuidan del partido á que pertenecen que de cumplir fielmente la promesa que hicieron á los conservadores para que estos aceptasen el poder cuando los acontecimientos demandaban saliera el partido liberal del gobierno.

Y si se tiene presente que, disueltas las Cortes y preparadas nuevas elecciones, han de perder su acta muchos diputados fusionistas, se comprenderá también por qué el partido que dirige el Sr. Sagasta pone todo su empeño en que lo que desea el Sr. Cánovas no se realice.

Planteadas la cuestión en estos terminos no es posible hoy por hoy decir con certeza como se resolverá.

Mal síntoma es que el Sr. Cánovas haya dicho que no gusta gobernar sin medios de gobierno y que no le agrada seguir en el poder si no cuenta con mayoría propia. Dado su carácter, es posible que más ó menos pronto pueda plantearse una crisis, si las circunstancias le impiden publicar el decreto de disolución.

Si tal cosa llegara á tenerse como segura, creemos que desde ahora mismo desaparecerían muchas dificultades, porque aunque los fusionistas hablan de encargarse del poder si los acontecimientos lo exigen, pensamos que una cosa es hablar y hacer otra. De modo que, si realmente vieran que el Sr. Cánovas se proponía no gobernar con mayoría que no fuera suya, la oposición que ahora se hace á sus proyectos habría de disminuir no poco. El tiempo no obstante dirá lo que sea.

Nosotros opinamos que es grave disolver las Cortes en momentos como los actuales, pero, sin que se nos juzgue apasionados, es tal la confianza que nos inspira el jefe del gobierno, que tenemos la creencia de que sabrá salir airoso de la situación que tal hecho le pudiera crear. Sería una situación difícil; pero precisamente en las situaciones difíciles es donde se mostró siempre el Sr. Cánovas á la altura de su elevadísimo criterio.

A nosotros, que no somos gobernadores, no se nos alcanza como, disueltas las Cortes, podría tener Cuba representación en las nuevas; pero repetimos que el Sr. Cánovas, que no quiere gobernar con la mayoría fusionista, sabrá como se han de hacer las elecciones sin que resulte perjuicio para España; porque no somos de los que suponen que nuestros gobernantes olvidan el interés de la nación por atender al suyo propio. Suponer esto, sería colocarse á la altura de los políticos de plaza ó mercado, que son los que mas pronto resuelven todas las cuestiones según su corto entender.

El Sr. Cánovas tendrá pensada la manera, de solucionar la cuestión cuando se planteen pues hay que advertir que el decreto disolviendo las actuales Cortes no se publicará ahora mismo. Se esperará para esto cuanto sea posible esperar, pudiendo darse el caso de que se verifiquen las elecciones y constituyan las Cámaras en los cincuenta días anteriores al señalado para la apertura de éstas, fundándose el Sr. Cánovas para pensar hacer esto, en la existencia de muchos precedentes.

Desde luego, según dice, no está dispues-

to á gobernar con las Cortes liberales, y siendo así, ya veremos como prosede para tener Cortes conservadoras que le ayuden á resolver la cuestión de Cuba, votando los créditos necesarios para continuar la guerra, sin que el capricho ó la conveniencia de partido haga á los liberales presentar interpeleciones que interrumpan toda gestión gubernativa.

Garmón.

25 de enero de 1896.

EL VÓMITO EN CUBA

«No en valde—dice el Dr. Royo Vilanova comenzando el artículo quinto de su interesante serie—lleva la enfermedad que examino los nombres de *vómito negro* y *fiebre amarilla*, porque el color rojo oscuro de la sangre y el amarillo verdoso de la piel acompañan al pobre enfermo desde el comienzo de la enfermedad, y hasta van más allá que la enfermedad misma.

El autor observa que en el *vómito negro* todos los órganos han tenido participación en el dolor del aparato digestivo, excepto el bazo, hecho doblemente notable por ser la viscera más sociable en todos los casos de enfermedades microbianas.

Todas las infecciones tienen infarto del bazo menos el *vómito negro*.

«Si en vez del cadáver—dice—contempláis al convaleciente del *vómito negro*, notareis igualmente el color amarillo de la piel y la tendencia á las hemorragias, sobre todo de la nariz, durante mucho tiempo. Los colores adjetivos de las dos afecciones más comunes de esta enfermedad no concluyen con ella, la cual los deja ya sobre el cadáver, ya sobre el organismo del convaleciente como reliquia casi perdurable, la cual dura lo que dura el cuerpo del atacado, vivo ó muerto.

Los que salen triunfantes del ataque con el virus amarillo, son aquellos hombres siempre valetudinarios, constantemente enfermizos, demacrados, sin fuerzas, de color verdoso, orinas oscuras y excrementos pálidos, de digestión difícil y sangre pobre, hipocóndricos y tristes, ágricos de carácter y profundamente pesimistas, como si tuvieran en el espíritu la bilis que les falta en el intestino; y si es cierto que la cara es el espejo del alma, oscura y muy oscura deben de tenerla aquellos desgraciados, quienes, por un sarcasmo de la suerte, se ven en el espejo teñidos por el *color de la esperanza* cuando más *desesperados* se miran en él.»

Las complicaciones más frecuentes del *vómito negro* son las inflamaciones de los ganglios linfáticos, de las glándulas salivales, de los músculos y del riñón, las gangrenas parciales de la piel, las parálisis de las piernas y las supuraciones.

Todas ellas son debidas, en opinión del doctor, no á la supuesta bacteria determinante de los demás síntomas y lesiones, sino á otros gérmenes parásitos, como el *estreptococo* y el *estafilococo*, que si no son perjudiciales en el estado de salud, aprovechan la debilidad ocasionada por el virus amarillo y el amortiguamiento de las energías, produciendo desastres parciales y múltiples, y contribuyendo á que el mal se agrave y el enfermo sucumba.

De todas maneras, y aún aceptando la hipótesis de que el atacado cure, no podrá considerarse libre del mal, pues durante muchos días su estado de receptibilidad es tan grande que toda trasgresión del régimen puede ocasionar una recaída grave, acaso mortal.

RUSIA Y TURQUÍA

Ha llamado mucho la atención el despacho publicado por el periódico inglés *Pall Mall Gazette* y fechado en Constantinopla el 22, dando cuenta de haberse firmado una alianza ofensiva y defensiva entre Rusia y Turquía sobre las bases del tratado de Unkiar Skessi de 1833.

Las ratificaciones han sido canjeadas en San Petersburgo entre el Czar y el senador, en misión extraordinaria, Aarifi bajá.

Añade el *Pall Mall* que el embajador de Francia en Constantinopla, Sr. Cam-

bon, celebró el mismo día una entrevista de dos horas con el Sultán.

Esta noticia del tratado ofensivo y defensivo entre el Imperio moscovita y la Sublime Puerta es muy comentada en los círculos políticos de París, por suponerse un verdadero carácter de hostilidad contra la Gran Bretaña.

También se comenta la larga conferencia del embajador de Francia en Constantinopla con el Sultán, por suponerse la relación con el mismo asunto.

Esto quiere decir que ya tiene un puntal la Sublime Puerta.

El Templo Expiatorio

Hé aquí el estado de su construcción, según el *Boletín del Apostolado de la Oración* que antes de ayer recibimos:

En el estado de adelanto en que se hallan las obras del Templo que estamos construyendo, es notable el efecto que producen las que se realizan en el transcurso de un trimestre, pues siendo de decoración todos los trabajos que se están llevando á cabo, puede notarse, durante cortos periodos, el severo y bello conjunto que va tomando este magnífico Templo que la piedad y firme constancia de los fieles dedica en honor al Sagrado Corazón de Jesús.

Concluido el decorado y enlucido de las bóvedas de la nave lateral izquierda, á excepción del último tramo, que no puede decorarse hasta que queden terminados los campanarios por tener que utilizarse para el paso de materiales, se procedió á enlucir y decorar la nave lateral derecha, quedando solo parte del último tramo para dejarla completamente terminada; de modo, que concluidas como se hallan por completo las naves central, del crucero y del ábside, y próximo á terminarse las naves laterales, faltará solamente el decorado de las columnas y colocación de capiteles, para dejar el interior del Templo á disposición de enladrillar, único trabajo que faltará de albañilería.

La construcción de los campanarios es la única obra que falta, algo importante, para dejar coronados los esfuerzos de todos; y deseando la Junta dar principio á la misma, así lo verificó; viéndose obligada á suspender dicho trabajo al llegar á una altura de un metro ochenta centímetros, por no permitir ir más allá los fondos de la Asociación: con todo, aprovechando piedras de obras antiguas apropiadas para esta obra, las cuales se han labrado y están labrando con gran economía, se confía con este auxilio, y haciendo un esfuerzo más, poder llegar dentro poco á la terminación del antepecho de dichos campanarios, colocando además su correspondiente cornisa de un coste algo crecido; y sin desmayar jamás los individuos de la Asociación hasta en medio de sus apuros, abrigan el firme propósito de continuar despues estos trabajos hasta su terminación, por poco que sus recursos se lo permitan.

Un trabajo forzoso se ha tenido que realizar en el trimestre que ha transcurrido; pues amenazando inminente peligro de un derumbamiento la vieja casa que poseía la Asociación contigua al Templo del Sagrado Corazón, á causa del notable desplome de sus paredes y disgregación de materiales, se procedió á su derribo, que de todos modos debía verificarse más tarde, por no poderse utilizar esta vieja construcción, antes de cuyo trabajo tuvieron de construirse 44 metros cúbicos de mampostería en una pared contigua, á fin de no causar perjuicio alguno á otras construcciones que la Asociación venía obligada á respetar.

Si bien es verdad que el estado de fondos de la Caja del Apostolado no es muy halagüeño, por arrojar aun déficit de 223.20 pesetas, no por esto ha decaído el ánimo de la Asociación; pues alentada con la confianza y viva fé que siente hacia el Corazón Divino de Jesús, no ha dudado un instante de que en breve plazo, con la ayuda constante de sus fervientes cooperadores, llegará al fin que todos deseamos, ofreciendo á este Divino Corazón un Templo que tanto ha de honrar á Gerona y á su Diócesis.

Lo de Cuba

Noticias del 27
En Pinar del Río

Telegrafía el corresponsal del *Heraldo* que el reciente combate librado por Antonio Maceo en la provincia de Pinar del Río le ha forzado á emprender la retirada.

Su situación es difícil por los muchos heri-

dos y la escasez de municiones.

Se han mandado portochos á las columnas nuestras que están operando.

La devastación de los insurrectos en la provincia de Pinar del Río ha sido causa de que se quedaran muchos pueblos sin viveres.

En la misma capital de la provincia han estado dos días sin pan.

Acción en Oriente

El mismo cablegrama noticia un acción librada por el general Muñoz, que consiguió impedir el paso del río Cauto á una partida capitaneada por el hermano de Rabí.

El enemigo tuvo muchas bajas.

Las bajas de la columna fueron; 2 muertos y 13 heridos.

Oficial muerto

En la acción de Caimanici murió el teniente de Alfonso XII, D. Esteban Mendez. Entre los heridos se encuentra el teniente de Soria, D. Francisco Romero.

Máximo Gomez

Un despacho particular de la Habana confirma que está herido Máximo Gómez. La bala le penetró en el muslo derecho por la parte anterior, saliendo debajo de la rodilla.

El día 16 del corriente mandó Máximo Gómez un destacamento á la provincia de Matanzas, llamando hacia la Habana á Núñez y Alvarez con 1.500 hombres.

Repitió despues el llamamiento sucesivamente con otras dos comisiones, insistiendo en la urgencia del encargo.

Preocupa á Máximo Gómez la situación de Antonio Maceo perseguido en Pinar del Río, y se empeña en que se le agregue nuevamente.

En pinar del Río

Según cablegrama de la Habana, Antonio Maceo ha cumplido por completo su propósito de correr toda la provincia de Pinar del Río, pues ha llegado al extremo occidental. El día 21 entró en Guanabacoa llevando un convoy de 70 heridos, y el 23 estaba en Mantua, iniciando el movimiento de regreso á oriente que emprende por la región del Norte de Pinar del Río, como estaba previsto.

Tiroteo

Anoche regresaba la columna Galbis al ingenio «Agustin» cuando tuvo un tiroteo parándose cerca de una partida que supone fuese la de Núñez.

Pidió el santo y seña para evitar una confusión, y entonces se dieron á la fuga los rebeldes acompañados por algunos disparos de cañón.

Del campo enemigo

Dicen de la Habana que se han hecho prisiones de varios vecinos de San Cristóbal (Pinar del Río) considerados sospechosos.

Se confirma la muerte del cabecilla Simón Sanchez.

Bermúdez está gravemente herido.

Los insurrectos cometen nuevas fechorías en la provincia de Matanzas.

Destruyeron el manantial y el acueducto y pegaron fuego á varios edificios.

Prisioneros

La columna Arizón encontró en un bohío á varios rebeldes que estaban con el cabecilla Antonio Rojas que se curaba allí un bala-

zo.

Sin resistencia fueron hechos prisioneros todos ellos.

Intentó huir uno, que al ser detenido dió gritos de ¡Viva Cuba libre!

Otro preguntó si eran de la partida de Maceo, y se entregó al oír la contestación afirmativa.

Desengañáronle luego, pero el mambi no se resignó y aprovechando un descuido de sus guardianes fué á colgarse de un árbol.

Sorpresa

El teniente de cazadores de Barcelona don Luis Franco, se encontró de repente con unos pocos soldados rodeado por una considerable partida capitaneada por Bermúdez.

Intimóle el cabecilla que se rindiera, á lo que contestó el teniente Franco que «jamás se rinden los españoles; que defienden su sitio hasta perder el último hombre.»

Atacó el enemigo, y contestaron briosamente los nuestros, logrando una victoria sobre el enemigo.

NOTICIAS

Durante la corta estancia en esta ciudad del señor Conde de Serra, ha sido visitado por gran número de personalidades respetables de Gerona sin distinción de partidos, y celebrado conferencias con no pocas de las que se agitan en las contiendas políticas.

Nuestro amigo marchó en el tren de la

tardo del domingo á Torroella de donde regresó á la de Barcelona en el expreso de ayer tarde.

—Según vemos en un periódico madrileño, con motivo del santo de S. M. el Rey le han regalado al augusto niño una preciosa bicicleta de mimbres, dorada á pan de oro y fabricada con gran primor en Zumárrago, donde la industria de cestas y canastillas tiene tal desarrollo, que en nada envidia á las de Alemania y Francia.

La bicicleta está adornada con hermosas colecciones de camelias, claveles colorados, lilas blancas y azules, violetas y algunas *orchideas*.

En el centro de la guía lleva la Corona Real revestida de *orchideas* y violetas.

—Los relatos publicados por nuestros colegas de Barcelona dando cuenta del embarque para Cuba del General Weyler, es de los que animan el espíritu, ensanchan el corazón y aumentan ese entusiasmo que inspira la fé en la causa de la patria. Un inmenso gentío ocupaba murallas y terrenos contiguos; todas las clases de la sociedad, desde el potentado al humilde trabajador, todos se han apresurado á despedir al valiente general con indecible entusiasmo de ¡Viva España! ¡Viva el ejército! ¡Viva la integridad nacional! que son los gritos que salen del pecho de los buenos españoles cuando la patria se siente herida por la infamia de algunos malos hijos ó por la ambición de gente extrajera.

Quiera Dios hacer que la victoria más completa sea el premio á tanto sacrificio y que el general Weyler vuelva pronto con la paz conquistada y coronado con los laureles del vencedor.

—Por haber cumplido diez y ocho años de antigüedad en su empleo, el día 22 fueron ascendidos al inmediato 15 tenientes coroneles y 200 comandantes y capitanes del arma de infantería, y 11 comandantes y 38 capitanes de caballería.

Entre ellos han obtenido el empleo de tenientes coroneles de caballería los comandantes don Juan Priu y Agüero, duque de los Castillejos, y don Francisco Serrano Domínguez, duque de la Torre.

—Ayer amaneció un día verdaderamente primaveral, de modo que en la plenitud del día el sol resultaba incómodo. A las siete de la mañana señalaba el termómetro 4° sobre cero.

Pero no llueve, que es lo que quieren los labradores y queremos todos si hemos de conseguir ahuyentar la miseria que traería la falta de cosecha.

—En la reunión general celebrada antes de ayer por la sociedad de Socorros Mútuos de San Narciso con objeto de renovar la Junta directiva, resultaron elegidos, Presidente, don Enrique Llapart; Vice-presidente, don Emilio Pujol; Tesorero, don Juan García; Contador, don Joaquín Bech; Secretario, don Gabriel Parera y Vice-secretario, don Manuel Quer.

—El sábado al ir enganchar un caballo á un carro de la propiedad de los almacenistas de vinos señores Fornés y Leal, tuvo la desgracia un mozo conocido por «Paret» que el animal le dió una tremenda coz en la cabeza, dejándole en estado de gravedad. El herido fué auxiliado en la farmacia del doctor Vivas y curado de primera intención por el médico señor Sanchez.

—Por haber cumplido las condiciones de la subasta para la apertura de tres boquetes en el lienzo de muralla de la parte baja de esta ciudad, le ha sido devuelta la fianza al contratista don Isidro Miravittillas.

—La dirección general del Tesoro público autoriza á esta Delegación de Hacienda para abrir el pago á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura en primero de Febrero próximo.

—Ha tomado posesión del cargo de Jefe de primera instancia é instrucción del partido de Santa Coloma de Farnés, don Modesto Iglesias.

—Se ha ordenado que la pensión de 625 pesetas anuales que percibe por la Tesorería de Hacienda de Barcelona doña Ana Payrés y Blanquet, viuda del capitán de infantería don Santos Bellosta, deje de

abonarse por la misma y se continúe por la de esta provincia.

—Se ha dispuesto que por esta tesorería de Hacienda se abone la pensión anual de 683'75 pesetas anuales a doña Matilde Otero y Arbona, viuda del alférez don Joaquín Assó y Franco.

—La Dirección General de Contribuciones directas ha desestimado la instancia de don José Banús Sallent, representante que fué de la empresa arrendataria de cédulas personales de esta provincia, en la que solicitaba se nombrase nueva comisión para girar una visita de inspección á aquellas suprimidas oficinas, fundándose en que los funcionarios que practicaron la primera, eran partes interesadas por haber intervenido en lo que se había resuelto hasta la fecha de su solicitud.

—Se ha encargado del despacho del regimiento de Asia, de guarnición en Figueras, y del mando del segundo batallón del mismo, el teniente coronel don Manuel López Larrán.

—Desde hace algunos días se encuentra en cama bastante delicada á consecuencia de una pulmonía grippal, la distinguida esposa de nuestro amigo don Alfonso de Batlle.

Deseamos su restablecimiento.

—Ha sido nombrado administrador de Hacienda de Barcelona nuestro antiguo amigo don Trinidad Naranjo, ex-secretario de este gobierno civil.

—El segundo baile de máscaras celebrado la noche del sábado en nuestro coliseo por la sociedad «Artística Gerundense» vióse más concurrido que el primero, asistiendo algunas máscaras.

—Un joven, hijo de la masía de «Archs» del partido de Olot, ha tenido la desgracia de ser cojido por una de las ruedas de la carreta que guiaba quedando en estado gravísimo.

—A la función dramática que en la tarde de antes de ayer representóse en el teatro de la sociedad «Ciento de San Narciso», le cupo un desempeño acertadísimo, siendo objeto de muchos aplausos cuantos tomaron parte en aquella.

—En uno de los días de la pasada semana un joven tartanero que conducía á Tossa una conocida familia de Blanes, tuvo la desgracia de caerse del carruaje que guiaba, causándole una de las ruedas del mismo la fractura del peroné.

—Nuestro querido amigo el teniente coronel de infantería don Eduardo Eiras Puig, hermano político de nuestro redactor señor Jaumeandreu, mandará el batallón expedicionario de la Princesa que saldrá dentro de breves días para la isla de Cuba.

—El alcalde de Molló ha puesto en conocimiento del señor gobernador civil, que un vecino de dicho pueblo colocó el día 19 del actual un pellejo de vino en mitad de una calle con un rótulo que decía: «Bautanza y calla» y que habiendo acudido á beber casi todos los niños de la población, muchos se embriagaron armándose el correspondiente alboroto.

—Lleno de bote en bote vióse el teatrito del «Centro Moral» con motivo del debut de la compañía infantil de aficionados que ha organizado nuestro amigo don Juan Plá.

Cantóse la zarzuela «Periodista improvisado», en la que se distinguieron mucho los *novelas artistas*, siendo objeto de grandes aplausos. Sentimos ignorar los nombres de todos los que en aquella tomaron parte para publicarlos; solo recordamos el del niño Graner que se lució extraordinariamente.

—El cuadro de jefes y oficiales que ha de formar parte del batallón expedicionario de Guipúzcoa, es el siguiente:

Teniente coronel, jefe, don Francisco Bisbal.

Comandante, don Enrique Liébana.

Capitanes, don Luciano Marino, y don Pascual Sanz, voluntarios; don Francisco Gil, don Pedro Adroba, don Faustino Benito y don Cipriano Ferron, ayudante.

Primeros tenientes, don Francisco Buerba, don Rafael Martí, don Valentín Torrado, don Amador Lopez, don Manuel Herrero, don José García, don Clemente Serrano y don Félix Contreras.

Segundos tenientes: don Enrique Vilar, don Dionisio Ortego, don Asensio Perez, don Enrique Par, don Antonio García Vielte, don Juan Rodríguez, don Vicente Juan y don Bernardo Tello.

Las vacantes de un comandante, tres capitanes, nueve subalternos, dos médicos y un capellán que faltan cubrir para completar la plantilla, serán provistas por el ministerio de la Guerra.

—Mañana miércoles se celebrarán en la iglesia del Mercadal, solemnes funerales en sufragio del alma del que fué en vida querido amigo nuestro, el inteligente industrial don Narciso Feliu Altabás, cuya familia nos ruega, que si por olvido involuntario ha dejado de invitarse alguno de sus numerosos amigos, se sirvan asistir al citado acto, como invitados particularmente.

—Han desaparecido del estadio de la prensa nuestros colegas *El Pensamiento* y *La República* de Figueras.

—En el pueblo de Batet se ha suicidado el vecino José Desciau y Vila.

—En la próxima temporada de Cuarema, actuará en el teatro de San Feliu de Guixols una compañía de zarzuela que dirigirá el señor Las Santas.

—Le han sido administrados los últimos Sacramentos en Madrid al ex-consejero de Estado don Emilio Santillán, en cuya casa se celebraban las juntas de notables que favorecieron la abdicación de doña Isabel II y el advenimiento al Trono de don Alfonso XII.

—Decía *El Regional* de Figueras, de que su colega local, *El Ampurdanés*, hablaría porque él le obligaría y *El Ampurdanés* ha charlado muy tardíamente haciéndose cargo de lo por nosotros dicho referente á las 14.000 pesetas que debía aquel Instituto de segunda enseñanza al Estado por el 11 por ciento de los sueldos devengados y satisfechos por los catedráticos religiosa y puntualmente, y al charlar lo ha verificado de tal manera, que más le valiera estar duermes como suele decirse, porque eso de decir que el claustro es monárquico, que él no es órgano del claustro y otras tonterías por el estilo para echarse de encima el deber que tiene de hablar, no es otra cosa que salirse por la tangente y quedar en peor situación en que el silencio lo tenía.

El Ampurdanés que siempre se ocupa de asuntos que no rezan con sus amigos gritando á toda hora ¡inmoralidad! ¡inmoralidad! que ha venido siempre defendiendo los derechos del Instituto que nadie ha vulnerado, no quiere ocuparse de los deberes de ese Instituto, ó de alguien del Instituto, porque ese alguien tiene interés de que *El Ampurdanés* permanezca al amparo de su vocinglería.

Hay catedráticos monárquicos y catedráticos republicanos federales como el señor B.ñil, por ejemplo, hermano del colega por consanguinidad, el papá de la familia federal de *El Ampurdanés*, el jefe, el amo, la sibila, el sumo pontífice, y como este señor forma parte del claustro y el claustro ha pagado mensualmente el once por ciento que le corresponde durante catorce años y esos cuartejos no han ingresado en donde debían ingresar, resulta que el *factotum* del federalismo calla ante un caso tan irregular, y calla *El Ampurdanés* y callan todos los federales de Figueras no obstante haber esos cuartos estado en poder de alguien indbidamente en detrimento de la ley, en detrimento del Estado, en detrimento del deber y en obsequio á un alguien que, como anunciaba *El Regional* hace muchos días, ha debido adelantar los cuartos ingresados ya en la caja de la Delegación de Hacienda.

El Ampurdanés que muchas veces se mete en donde no le llaman á título de una libertad que nadie le escatima, no quiere usar ahora de esa libertad y calla unas veces ó palabrea otras pero fuera del fiesto, escurriendo el bulto y viviendo en contacto con una parte del claustro á cuya sombra vive y se ajita y vapulea al que no comulga en su iglesia venga ó no á cuento.

Este proceder nos tiene sin cuidado, pero vale mucho, porque es una prueba mas de lo verdadero del refrán que dice «justi-

cia y no por mí casa» ó del otro «al buen callar llaman Sancho» ó de aquel «una cosa es predicar y otra dar trigo» que es lo que hace *El Ampurdanés* en esta y ha hecho en otras ocasiones.

Aplaudió á Cabriñana y no quiere imitarlo. ¡Pobre colega!

—Hemos recibido una atenta tarjeta de nuestro querido amigo D. José de Pastors, despidiéndose de nosotros para Cuba á donde vá de Interventor de Hacienda.

Le deseamos un feliz viaje.

—La sociedad «Las Odaliscas» dió su segundo baile de máscaras la noche del sábado, el que estuvo concurrido.

Nuestro ayuntamiento celebró ayer sesión de primera convocatoria, la que presidió el alcalde señor Espona y en la que asistieron los concejales señores Prat, Llapart, Vallés, Boxa, Plá, Estech, Pol, Gimbernat, Garriga, Sabat, Massaguer, Salvat, Carreras y Ordeig.

Se leyó el acta de la anterior que fué aprobada, salvando el señor Salvat su voto en lo que respecta á la liquidación del derribo de las murallas.

Se aprobaron cuentas por valor de 99'25 pesetas.

Se aprobó el proyecto de distribución de fondos para atender á las obligaciones del próximo mes de Febrero, importante 39.069'75 pesetas.

Se acordó, por votación, que las comisiones de que se compone el ayuntamiento queden constituidas en la siguiente forma:

Gobernación; señores Bajandas, Massaguer, Gumbau, Gimbernat y Ordeig.

Fomento; señores Pol, Salvat, Canet, Sabat y Plá.

Hacienda; señores Vallés, Boxa, Botet, Car y Estech.

Central; señores Carreras, Garriga, Llapart, Prat y Augé.

Aprobóse el pliego de condiciones facultativas para la colocación de 25 metros lineales de acera para unir la calle del Progreso y Santa Eugenia. Se acordó que dichas obras se hagan por concurso.

Nombrar ocho temporeros para el arreglo del paseo y arbolado de la Dehesa.

Desestimar una proposición presentada por don Ramón Carreras respecto á que se le concediese el arriendo y explotación de las sillas en los paseos públicos.

Se acordó que el arquitecto municipal formule el proyecto de prolongación de la Ronda de Fernando Puig al Güell, y que haga el propio de un proyecto de ensanche y reforma de la plaza del Aceite con indicación del valor de los terrenos que para ello debieran expropiarse.

Nombrar maquinista de nuestro coliseo á don Leon Sabadé.

Se acordó declarar ultimadas las listas de compromisarios.

Se nombró una comisión especial compuesta de los concejales señores Massaguer, Llapart y Plá para que propongan á la corporación los obsequios que han de tributarse al regimiento de Guipúzcoa á su marcha á Cuba.

Acordóse hacer constar en acta el sentimiento con que ha sabido el ayuntamiento la muerte del cronista de esta ciudad don Enrique Claudio Girbal.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión, que duró cinco cuartos de hora.

VINO DE BUGEAUD Tomi-Nutritivo con QUINA y C.A.C.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS. R.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y ateropelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago. S. G.

Capitán Merino destinado á Cuba vende su mobiliario. Rambla Alvarez, 6, 3.º

ALMONEDA de muebles calle de la Platería, 5, entre-suelo.

El Sr. Doctor CHERVIN, Director del Instituto de Tartamudos de París, socio co-

responsal extranjero de la R. Academia de Medicina de Madrid y de la Económica Matritense, vendrá también este año para dar sus cuidados á los tartamudos españoles. Un curso práctico de veinte días, para la curación del tartamudeo y de todos los defectos de pronunciación, empezará en Madrid en el día 9 de Marzo, Hôtel de Rusia. S. G.

Para las señoras

Pollo relleno.—Después de bien limpio y preparado, se embute con un relleno de ternera como si fuera galantina. Puede mezclarse también con estos rellenos, ó ponerse solas setas ó criadillas picadas, y cocidas con manteca y zumo de limón como igualmente castañas asadas. Luego que se ha rellonado, se cose y ata, se ensarta en el asador, y cuando está en su punto, se sirve sin más salsa que su propia sustancia.

Angel Muro.

A UN ENTIERRO AL USO

SONETO

¿A qué ese lujo aparatoso y huero, arnés deslumbrador, carro dorado?
¿A qué tanto bridón empenachado para llevar un cuerpo al podrido?
¿Qué dice al alma y al dolor sincero, ese fausto alquilón, con que el menguado lucro, á la ciega vanidad ligado, profanan de la muerte el luto austero?
Un sencillo ataúd, y á la cabeza la cruz santa, blasón de eterna vida, al pobre, como al rico, daba en suerte;
He aquí el séquito propio y la riqueza que conviene á la eterna despedida.
La cruz es el gran lujo de la muerte.

CEFERINO SUÁREZ BRAVO.

RECETA

Tratamiento de las hemorroides por medio de los toques con una solución de nitrato de plata.—Según el Dr. Sr. Schmey (de Beuthen), en tratamiento tan sencillo como eficaz de las hemorroides, consiste en hacer todos los días sobre los tumores hemorroidales unos toques con una solución de nitrato de plata á 2 por 100. Bajo la influencia de esos toques, que no son dolorosos, los tumores hemorroidales se deprimen y arrugan muy aprisa y las fisuras anales de que suelen ir acompañados no tardan en cicatrizar. En los casos de hemorroides en que nuestro colega ha empleado este tratamiento, ocho ó quince toques han bastado para obtener la curación.

(Independencia médica)

CHARADA

Dijo *prima* un carretero
Al animal que guiaba,
Porque se le cayó un *todo*
Que en una cesta llevaba;
Pero al cojerlo perdió
Un *dos tercias* de su amada.

Pelo

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior

DAMASCO

Boletín religioso: Santos de hoy.— Santos Julián y Cirilo obs. cfs. Leucio mr.— Santos de mañana.— Santos Francisco de Sales y Valero obs.—Cuarenta horas están en la iglesia del Hospital.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6.

ANUNCIOS

ALIMENTO Condensado

Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, dese la Emulsión de Scott. Todo el que tenga catarro, irritación en los pulmones, ó tendencia á la Tisis, ó á la Anemia, debe tomar la

Emulsión de Scott

que es de un gran poder nutritivo en todas las afecciones extenuantes. Fortalece y robustece cuando ningun otro alimento puede lograrlo. Hágase la prueba.

Exijase la legítima. Rehusense las imitaciones. De venta en las Boticas.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-Bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6:48	»	Omnibus.	8:35	»
De mercancías.	10:37	»	De mercancías.	12:43	»
Omnibus.	3	»	Mixto.	5:40	»
Expreso.	5:09	»	Correo.	7:35	»

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 6.	8:54	»	Número 1.	4:32	»
Número 8.	11:44	»	Número 5.	7:30	»
Número 10.	3:00	»	Número 7.	12:44	»
Número 14.	5:35	»	Número 11.	3:00	»

LINEA DEL BAJO AMPURDAN				
Tren correo núm. 1, sale de Flasa a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 2 de la tarde. Llega a Flasa a las 4:25.			
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flasa a las 5:36.	Tren discrecional núm. 9, sale de Flasa a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.			
Tren correo núm. 3, sale de Flasa a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:31.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flasa a las 9:42.			
Tren ordinario núm. 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flasa a las 8:27.	Tren discrecional núm. 11, sale de Flasa a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.			
Tren ordinario núm. 5, sale de Flasa a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Flasa a las 11:21.			
Tren ordinario núm. 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flasa a las 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flasa a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.			
Tren ordinario núm. 7, sale de Flasa a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flasa a las 7:53.			

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT A GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9:20	»	Número 1.	4:40	»
Número 4.	6:00	»	Número 3.	1:00	»

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:32 y 3:4 tarde.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.	64 56			Almaza 5 por 100.	79 62
Exterior.	73 47			F. C. Francia 6 por 100.	93 75
Amortizable.	78 50			Id. id. 3 por 100.	88 75
Cubas, Emisión 1886.	93 25			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	88 75
Id. id. 1890.	82 25			Orenses 3 por 100.	30 75
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	25 05			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	21 25			París (Giros).	21 40
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	8 20			Renta exterior.	60 87
				Acciones F. C. Norte España	00 00
				Londres.—Renta Exterior.	30 65
Oro				CUPONES—1.º Enero 1896	
Contenes Alfonso.	00 00			Cubas.	00 00 por 100
Id. Isabel.	00 00			Exterior.	00 00 por 100
Onzas.	00 00			Interior y amortizable	0 00 por 100
De 4 \$.	00 00				
De 2 \$.	00 00				
Pequeño.	00 00				

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA.

Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,40 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del *Heraldo*.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massiós, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones.

P. E.

CARNE y QUINA

El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las *Leucemias* y *Condriemias*, contra las *Diarrreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San ta Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirán y encaminarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid

EN la imprenta de este diario, se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco, (Grano) núm. 6, bajos.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

DIGESTIVO CLIN

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor á cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y Cia, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARÍS y en las Boticas

PARA SER ELEGANTE.

POR LA DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3:50 en provincias.—Encartonado á la Bra- de 2:50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.